

CONFERENCIAS DE LOS DOCTORES AGUILAR Y LANDETE EN LA FACULTAD DE MEDICINA

Los días 25 y 30 de noviembre pasado tuvieron lugar las conferencias dadas, sobre temas de Odontología, por los Dres. D. Florestán Aguilar y D. Bernardino Landete respectivamente, en la Facultad de Medicina. Dichas conferencias han sido las dos primeras de una serie organizada por el Ateneo de Alumnos internos de aquella Facultad.

Versó la del Dr. Aguilar sobre el tema «La Odontología y la guerra», y en ella expuso el disertante la importancia de los servicios llevados a cabo en la campaña actual por los dentistas militares, encareciendo la conveniencia de aprovechar la colaboración del odontólogo en las operaciones quirúrgicas de la cara cuando afectan a los maxilares, cuya anatomía le es tan íntimamente conocida.

Casi todas las naciones beligerantes habían incorporado ya al dentista a la Sanidad militar antes de la guerra, pero han sido precisas las crueles experiencias derivadas de la lucha de trincheras, que tan enorme contingente de heridos de la cabeza produjo, para que se reconociese hasta qué punto podían ser útiles los servicios del odontólogo, y hoy existe un numeroso núcleo de estos profesionales en los diversos grupos sanitarios organizados por cada país. Las heridas maxilo-faciales han lle-

gado a ser tan abundantes, que se ha hecho precisa la creación de hospitales especiales para los heridos de esta clase y en los cuales colaboran eficazmente el cirujano y el odontólogo.

El Dr. Aguilar describe algunos de los casos vistos por él en su viaje por Francia y Alemania, y califica de asombrosas las restauraciones logradas por profesionales eminentes, reveladoras no sólo de una sabia técnica y una extraordinaria cultura científica, sino de un maravilloso altruismo, pues en algunos casos las restauraciones significaban una intervención penosa y larguísima y se requería verdaderamente una vocación especial para consagrarse a ellas.

Con la multitud de datos acumulados, se han hecho interesantes libros y fundado algunas revistas dedicadas exclusivamente a estas restauraciones buco-faciales, que han de constituir una de las muchas enseñanzas admirables adquiridas al elevado precio que suponen tantas vidas perdidas.

Expuso el conferenciante los diversos procedimientos plásticos, protésicos y ortodóncicos, empleados para lograr el restablecimiento de la función masticatoria y para devolver en lo posible a esos infortunados mutilados de la cara los rasgos fiso-

nómicos, cuya pérdida les daba un aspecto repulsivo, condenándoles a prescindir de la vida social para siempre.

En la descripción de tales procedimientos, incluyó el Dr. Aguilar la relación de los variados materiales empleados para las restauraciones, y algunos de los ingeniosísimos aparatos utilizados para conseguir modelar los tejidos blandos, al tratar de reproducir los primitivos contornos.

Por último, hizo mención de la organización hospitalaria en el frente y del mecanismo sanitario en general, montado de manera que la evacuación de heridos se realiza rapidísimamente.

La conferencia del Dr. Aguilar, constituyó, en síntesis, una exposición del amplio horizonte que se ofrece al odontólogo en el campo de la Cirugía, donde le está reservada la doble misión científica y artística de reintegrar a la sociedad al desgraciado a quien una horrible mutilación ha condenado al aislamiento.

Igualmente notable fué la conferencia de D. Bernardino Landete sobre el tema «Conocimientos odonto-estomatológicos que debe poseer todo médico».

Comenzó el Dr. Landete por señalar el grado de progreso alcanzado por la Odontología, que hoy requiere múltiples y profundos conocimientos de la Medicina toda y una destreza manual y artística considerables. Desde el sencillo arte de hacer obturaciones y sustituir los dientes perdidos, hasta la extensa y completa especialidad médica de hoy, media un abismo de distancia; sin que esto

signifique dificultad inaccesible para cuantos aborden el estudio con afición real y decidida. Por lo demás, el conferenciante, encuentra en la carrera odontológica tal amenidad e interés—y ello revela su amor profesional—que lejos de estimar como sacrificio el tiempo dedicado a su aprendizaje, lo reputa como el más agradable empleo que puede darse al tiempo.

Afirma el Dr. Landete, que el médico debe estar familiarizado con cierta clase de conocimientos generales que, aunque pertenecen a la especialidad estomatológica, son del dominio común y necesarios sobre todo para el médico rural, los médicos de a bordo, etc., que han de hacer frente a contingencias de todo género.

A continuación, pasa a ocuparse de los conocimientos peculiares de la especialidad, esquematizándolos en los capítulos siguientes:

Anatomía de los dientes: que se refiere al conocimiento perfecto de la topografía de la región; que el disertante describió magistralmente a grandes rasgos, poniendo de relieve la importancia del molar de los seis años, verdadero eje de la dentadura permanente.

Fisiología de la boca: en este capítulo señaló el importantísimo papel encomendado al aparato bucal en las funciones de masticación y fonación, y la trascendencia de su perfecto funcionamiento.

Patología de los dientes: hizo aquí relación del instrumental más preciso para la exploración e indicó la utilidad inmensa que prestan los

rayos X como medio de diagnóstico. Pasó luego a describir los trastornos de la dentición, imputables a la infección del tejido gingival que recubre el gérmen dentario, y negó su relación con otras afecciones desconocidas antes y cuya verdadera patogenia es hoy conocida. Habló de las anomalías dentarias, haciendo acerca de ellas breves comentarios y se ocupó de la caries dentaria en sus cuatro grados, considerándola originada por un trastorno séptico en que tienen importante papel los bacilos ácidos, que se han confundido con los que se ha creído ver en los intestinos de los niños de pecho afectos de diarreas ácidas. Señaló entre las complicaciones la odontalgia, pulpitis, periodontitis, etc., ocupándose con más detenimiento de la poliartritis alveolodentaria, o piorrea alveolar.

En el capítulo de *terapéutica* insistió sobre la importancia de la profilaxis e higiene de la boca, las excelencias de la desinfección mecánica y química, y formuló varios dentífricos que deberían ser de uso corriente.

Ocupose finalmente de la *dentistería operatoria*, haciendo ligeras consideraciones acerca del sarro dentario y su extirpación, las obturaciones y las extracciones y mostró el instrumental apropiado.

Describió brevemente los diferentes procedimientos de anestesia, hemostasia y antisepsia alveolo-dentaria y terminó, aplazando para otra conferencia el capítulo de *prótesis dental* y la *patología de la boca*.

Unimos nuestra felicitación a las que los Dres. Aguilar y Landete han recibido, por el acertado desarrollo de sus interesantes conferencias.
